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 新聘教师要备案广告宣传禁吹牛

 厚街确定66宗“三旧”改造项目

 宇崎光电:工业园里的世外桃源

 58路城巴周日开通

 塘厦开通第三条学生专线

 捷达追尾嵌入挂车

 交警中的“福尔摩斯”凭车灯碎片找出线索

 今年查处“三非”外国人326人次
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宇崎光宇崎光宇崎光宇崎光电电电电:工工工工业园业园业园业园里的世外桃源里的世外桃源里的世外桃源里的世外桃源

  下班后,宇琦光电的菜地里,徐登见(右)与潘国新一起为瓜果翻土浇水。  

苏仕日摄

  受访企业:宇崎光电(东莞)有限公司 

  受访人:杨贵庭、徐登见、蒋万莲、徐向辉等 

  受访时间:8月9日 

   

  工厂没有围墙,花花草草就是围墙,员工可以在工厂里种菜,甚

至把菜地种到了工厂之外。与此同时,办公大楼是节能建筑,宿舍

和厂房里有空中花园,这样的工厂在东莞大大小小的工业园里显

得很特立独行,犹如世外桃源。“要把工厂变成一座休闲的公园,

让员工们走进工厂就能闻到清新的空气,压力在一呼一吸之间就

释放了。”宇崎光电(东莞)有限公司(以下简称“宇崎”)副总经理

杨贵庭说。 

   

  工厂里外的菜地 

   

  徐登见是工厂的保安队长,2007年来莞后,他进的第一家工厂

就是宇崎。来自湖南农村的老徐意外地发现,工厂居然还能种

菜。“以前从没想过在工厂还能种菜!”兴奋的老徐马上向公司

申请了一块空地,“种子、肥料、工具都是工厂提供的”。老徐

说,工厂里有小锄头二十多把、小铲十几把,“谁想要都可以

借”。 

  由于在老家干过农活,老徐对蔬果种植较有经验,工友们都亲

切地称他为“农艺师”。老徐和工友们在空地上种了很多蔬果,

有番薯苗、龙眼、荔枝、芒果、花生、番石榴、辣椒、菠萝蜜

等。他种的蔬果,自己吃一点,给一点公司,好友也拿一些。 
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  “老徐,要两棵青菜。”一名工友在现场马上模仿平时摘菜

的情节,引得大家一阵哈哈大笑。 

  蒋万莲是工厂的老员工,今年已是她在宇崎的第9个年头。在

工厂里,她也有一块属于自己的菜地。她说:“看着蔬菜慢慢长大,

就像看着自己的孩子一样,很有成就感。”每天下班后,她都不着

急回家,总要去菜地里看看自己的“孩子”。 

  为鼓励工人积极开荒种菜,宇崎还出台了一些鼓励政策。员

工可以把收获的蔬菜卖给工厂食堂,除卖菜所得外,公司还会给额

外补贴。宇崎的种菜行动慢慢从单一的自发行为变成了一种自

愿的组织行动。在公司内部,成立了专门的绿化小组,目前大约有

50人参加。为了鼓励大家参加绿化,年底绿化小组还组织参加抽

奖活动。 

  现如今,宇琦的菜地已经种到了工厂外的一片荒地上。原本

长满了荒草的空地,现在都种上了南瓜。当记者问及,种在外面不

怕人偷吗?徐向辉说:“偷了那就大家一起吃,最主要是开心。” 

  下班时,周边工厂的员工路过老徐的菜地,不时投来羡慕的眼

光。 

   

  没有围墙的工厂 

   

  不仅是空地变菜地,当笔者一走进宇崎的厂区,就仿佛走进了

一个花园。工厂的围墙没有传统的砖块、铁栏,取而代之的是花

藤。节能办公大楼四周环绕的水池里养了1000多条鱼,老徐和工

友们每隔两天就去东江边割草喂鱼。走在工厂的小道上,看着两

旁的花草树木,仿佛置身于香飘四溢的公园。 

  杨贵庭向记者介绍,厂区占地17000平方米,而绿化面积超过

了50%,达9000多平方米。 

  土地是很重要的资源,在东莞这个城市更是寸土寸金,为何这

家工厂能把超过50%土地来绿化?杨贵庭表示,原因有两个:一是公

司老板希望要把工厂变成公园,要做到绿化好、空气好,回归自

然；二是工厂人少,科技含量高,公司早已做好了规划。工厂宿舍

能住多少人,工厂车间能放几台机器,都规划好了,能够满足工厂5

年内的发展需要。 

  “我们的办公大楼是节能建筑,采光效果很好,通风又省

电。”2007年建设新厂房时,高德培先生请了专业的设计院来设

计大楼,请了顾问公司作工程顾问,园林绿化也请了香港的老先生

设计,当年建这个公园式的厂区就花了4800万元。把工厂搞得跟

公园一样,让员工们走进工厂就能闻到清新的空气,压力在一呼一

吸之间就释放了。 

  不照顾好人,就无法提升生产力,杨贵庭强调:“人,才是公司
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最大的资源。” 

   

  流水线上的小憩 

   

  见惯了流水线上工人忙碌的身影,第一次见到趴在流水线上

休息的场景,记者甚很是为惊讶。总部在马来西亚的宇琦光电延

续了马来西亚的工休制度,工厂的员工每工作两个小时,就可以休

息十分钟,中午休息70分钟。 

  记者在宇崎采访时,刚走进工厂的生产车间,正巧十点钟的铃

声响起,刚刚还在忙碌的工人们立马放下手头工作,或是就地趴在

流水线上,或是站起身走动,还有人躺在两张椅子上玩起手机来。 

  杨贵庭说,流水线本来就比较枯燥,工作一段时间后,能够让员

工得到休息话,工伤、出错率也会少一点。劳逸结合,才有助于工

作更高效完成,人性化管理才更能留住工人。 

  记者还了解到,宇崎公司每年都会组织一次旅游,在重要的节

日常常举办大型活动,如母亲节、中秋节等。“去年暑假公司提

供条件,我把妈妈和小孩都接过来了。”老员工阿雄坦言,他已经

把宇崎当做家了。 

  对于一些老员工,宇崎还有一种更荣誉的表彰,公司每年都会

为工作满5年、10年的员工颁发一枚纯金的金质奖章,正面是公司

英文名称字母缩写,背面是金质奖章颁发年份。已经在宇琦光电

工作了4年多的潘国新,就正在期待一枚金质奖章。“不在乎(金

质奖章)价值多少,重要的是它能给我一份归属感和成就感。”在

宇琦已工作近10年的阿雄如是说。 

  专题策划南方日报记者南小渭苏仕日 

  专题统筹南方日报记者刘进 

  专题撰文南方日报记者苏仕日刘进实习生赵伟良 

  专题摄影南方日报记者苏仕日 
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